

**Zeitschrift:** Suisse magazine = Swiss magazine  
**Herausgeber:** Suisse magazine  
**Band:** - (2014)  
**Heft:** 295-296

**Artikel:** La patrouille des glaciers : trente ans de course mythique  
**Autor:** Roesch, Martine  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-849312>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# ANNIVERSAIRE

# La patrouille des glaciers

## Trente ans de course mythique

par Martine Roesch

L'idée de la Patrouille des glaciers est née pendant la Seconde Guerre mondiale. La Suisse vit alors sous la menace d'une invasion par les troupes de l'Axe, et la brigade montagne 10 a pour mission de défendre la partie sud-ouest du massif central alpin suisse. C'est donc pour tester l'endurance de leurs troupes que deux capitaines de la brigade organisent une course faisant passer en une seule étape des patrouilles de trois équipiers de Zermatt à Verbier par l'itinéraire de la Haute Route.

La première édition de la Patrouille a lieu en avril 1943. Parties de la cabane Schönbühl, 18 patrouilles parcourront 63 km comprenant 7 600 m de dénivellation. Les premiers arrivent à Verbier en 12 h 7 min, une performance quand nous savons que les participants ne disposent pas de boussole. L'année suivante, les participants effectuent un parcours plus long et plus difficile. La course connaît une interruption en raison de la guerre, puis reprend en 1949, une année noire, puisque l'une des patrouilles disparaît dans une crevasse du Mont Miné. Les corps sont retrouvés une semaine plus tard. Cet accident provoque de violentes polémiques à l'encontre d'une épreuve jugée trop dure et le Département fédéral militaire décide de l'interdire.

Ce n'est qu'en 1984 que la course est à nouveau organisée, toujours sous l'égide de l'armée. Elle s'ouvre alors aux civils et aux femmes et a lieu désormais tous les deux ans.

C'est évidemment une épreuve très difficile et les concurrents sont prévenus : « Cette épreuve unique se caractérise par sa longueur, son altitude moyenne élevée et le profil de son itinéraire. Vouloir y participer exige non seulement une réelle expérience de la haute montagne ainsi que la maîtrise des conditions extrêmes qu'on peut y affronter, mais aussi une préparation morale et physique spécifique et minutieuse ».



### Un grand succès qui fait des émules

D'édition en édition, le succès est alors toujours au rendez-vous, notamment grâce à l'organisation d'un parcours réduit depuis Arolla. En effet, si le grand parcours compte 54 km de Zermatt à Verbier, 3 494 m de dénivelé en montée et 4 090 m de descente, le parcours réduit ne comprend, lui, « que » 26 km, 1 881 m de montée et 2 341 m de descente ! L'édition 2014 marquera donc le 30<sup>e</sup> anniversaire de la version « moderne » de la course et elle rencontre un succès particulier. Les candidats à cette épreuve mythique de ski-alpinisme se sont précipités, de telle sorte que les organisateurs, après plusieurs semaines de planification, ont décidé d'accepter 400 patrouilles supplémentaires par rapport aux prévisions de base, le choix des équipes étant effectué par tirage au sort. Le coup d'envoi du grand parcours sera donné à Zermatt le 29 avril et le 2 mai, celui du petit parcours au départ d'Arolla le 30 avril et le 3 mai. Le succès est tel qu'une version de la Patrouille est organisée cette année par l'Etat du Valais à l'intention des jeunes de 14 à 20 ans. Lors de la présentation de cette version spéciale, le chef du département Oskar Freysinger a dit voir dans le ski-alpinisme une « formidable école

de vie. Le projet est formateur pour la jeunesse, il enseigne à aller au bout d'un effort, à ne pas abandonner ». L'épreuve aura lieu le 1<sup>er</sup> mai, entre les deux courses de la PdG, sur le domaine skiable de Verbier. Deux parcours sont prévus, respectivement 12,5 et 14,5 km, le second proposant une dernière montée un peu plus longue. La descente aura lieu sur les pistes damées.

### Quel futur ?

L'avenir de la Patrouille repose bien entendu sur le nerf de la guerre ; jusqu'à présent, c'est l'armée qui a avancé les 7 millions de francs nécessaires à l'organisation de l'épreuve, un tiers étant assuré par des sponsors et il en sera ainsi normalement jusqu'en 2016. Mais après cette date, si l'armée se retire, même partiellement, il sera nécessaire de trouver d'autres sources de financement<sup>1</sup>. Des projets sont prêts dans les tiroirs des organisateurs « civils » (qui sont presque tous des gradés de l'armée), avec pour objectif de garder intact le mythe de la Patrouille, sans pour autant qu'elle devienne un événement commercial<sup>1</sup>. Notons par ailleurs que le budget (90 000 francs) de la nouvelle Patrouille des jeunes est couvert par les finances d'inscription et la participation financière de plusieurs partenaires.

À ce jour, que la Patrouille fête dignement ses 30 ans, avec Ueli Mauerer pour donner le coup d'envoi de la course ! ■

<sup>1</sup> La question est posée : « Armée et PDG: un duo éternel ? » dans un récent et très beau livre : *Objectif 2016. La Patrouille des Glaciers* (éditions de l'Hébe) composé de vibrants témoignages d'enthousiasme pour la Patrouille et illustré de superbes photos. Les concepteurs de cet ouvrage, responsables de l'association de soutien, de gestion et de promotion de la Patrouille, anticipent l'avenir en bons militaires en identifiant les options qui permettront que la Patrouille continue encore longtemps. À noter que les éditions de l'Hébe organisent chaque année un Prix Interrégional Jeunes Auteurs, comprenant à ce jour plus de 20 000 participants ([www.pija.ch](http://www.pija.ch))